

ce serait de leur part une spéculation honteuse qui, du reste, ne produirait pas l'effet attendu. L'ignorance engendre les préjugés qui, eux-mêmes, poussent les cœurs, à des moments donnés, aux actes de violence les plus barbares. L'homme instruit doit s'appliquer, au contraire, à éclairer l'ignorant, afin de le rapprocher de lui; afin d'obtenir sa confiance par des rapports vraiment affectueux et même familiers. Il est temps de mettre de côté toutes ces prétendues exigences de dignité et de bon ton que l'arrogant a l'habitude de prétexter pour se tenir à l'écart de ceux qu'il regarde comme inférieurs à lui, d'un grand nombre de ses semblables, souvent plus agréables à Dieu que lui-même!

Une condition essentielle s'impose tout d'abord aux bourgeois qui s'appliquent à moraliser les masses, con-